



Año XXXV

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN		Tatno.	Año
Castro-Urdiales	4,00	16,00	
Resto de España	5,00	20,00	
Extranjero y Ultramar	10,00	40,00	

Número corriente 35 céntimos, atrasado 40

Redacción y Administración, Calvo Sotelo
Teléfono núm. 144

SE PUBLICA LOS DOMINGOS
Castro-Urdiales, 28 de Octubre de 1945

PRECIOS DE ANUNCIOS
Esquelas de funerales según las dimensiones
Reclamos y comunicados 0,75 céntimos línea
Anuncios por contrato a precios convencionales

N.º 1.983

De la calle

El obelisco, que en el centro de la llamada Plaza de la Lealtad se alza en Madrid, para perpetuar la memoria de los mártires de la Independencia, donde se hallan guardadas las cenizas de tantos como dieron generosamente su sangre, atrae poderosamente mi atención y enciende mi respeto. «Que no puede esclavo ser, pueblo que sabe morir», dice en una de las inscripciones del monumento: famosos versos de Bernardo López García al Dos de Mayo; elegía heroica, que pocos desconocen y han declamado miles de fervorosos patriotas. El obelisco tiene un pequeño jardín, al cual circunda verja de hierro, alrededor de la misma, hay pétreos asientos.

Durante las horas de sol, por la parte queda al Paseo del Prado, se sientan las personas mayores, a leer, o a no hacer nada. Abundan los viejos. Cuando cae la tarde, y llegan las sombras de la noche, en opuesto extremo, se instalan las amarteladas parejas. El fresco, el rocío, y aunque fuera la escarcha, o el espeso hielo, les tiene sin cuidado. El amor y la juventud se atreven a todo, y las prácticas de la salud y la higiene, se olvidan. Ciegos con su deseo, borrachos en su ilusión, ni se ven unos a otros, ni se detienen a pensar que todos transeúntes los ven. Junto a la muerte, sigue triunfando la vida. Bien es verdad, que las cenizas, ya no parecen muerte.

Esta mañana se exhumaron del cementerio de la Almudena, los restos del gran escritor asturiano Armando Palacio Valdés. He sido testigo, casual, del responso que se le ha rezado, a eso de la una y media cerca del edificio de Correos. Una carroza precedía al féretro, portadora de algunas coronas. Muy escasa concurrencia..... ¡Qué fugaz y efímero el humano aplauso!..... Emborro no estas cuartillas bajo la triste impresión de aquel momento..... Precisamente, había yo releído páginas del esclarecido escritor..... En ellas se ocupaba don Armando Palacio Valdés de notables, o célebres escritores..... Alguno tan famoso como el matemático dramaturgo, Echegaray. La prosa de Palacio Valdés, se mostraba saturada de fino humorismo, de gracia socarrona, mordaz en ocasiones..... Lo que sucede siempre..... Es, si no querer apagar, del todo, las demás velas, para que luzca más y mejor la propia, al menos, amortiguar su luz..... Por lo que respecta a elogios, sólo los suelen tributar exagerados, los que son recibidos en la Academia. El recipiendario que lee su discurso de ingreso en la docta corporación, se desvive por ensalzar el mérito de su antecesor, cuyo puesto viene a ocupar. A los muertos no se les regatean ditirambos, se les encomia casi siempre, porque ya no estorban.....

Yo me aprestaba a escribir unas cuartillas, con la fe y el entusiasmo que lo hago en todo momento. Sin fe y entusiasmo, nadie debiera escribir. Estoy convencido que sin ambas cosas, no se realiza nada aceptable.

He presenciado la conducción de los restos mortales del maestro don Armando Palacio Valdés; y después de haber meditado y considerado más de lo pertinente, he sentido impulsos de no escribir hoy..... Si se hubiese tratado de un famoso torero, pongo por caso, la inhumación y el traslado por las calles de los restos, hubiese removido

un enorme gentío..... Somos poco menos que indiferentes, no se por qué, ante los más trascendentales y elevados hechos. Extraña psicología la del pueblo. Desengañan, descorazonan estas cosas. O se levanta, hasta descomunal altura, una figura, se la endiosa y venera, o se la hunde, sin más ni más, bajo siete estados de tierra..... Muchos de los grandes hombres de la humanidad, de esta humanidad, que como dijo el poeta, no sabe dónde camina, o sintieron la herida de la calumnia, o los suprimió el asesinato..... Acaso sea esto a vagar un poco, salimos del asunto principal, que no quiero discrepe del que no se limite a rendir un sincero homenaje al insigne literato asturiano.

En Avilés nació, y allí van sus mortales restos. Que sus paisanos los reciban con el mayor cariño y el más grande respeto, porque la ingratitud es muy fea cosa; y que sean muchos, muchísimos, los que espontáneamente, acudan a recibirlos. De lo contrario, yo no tendría voluntad suficiente para escribir ni lo que soy capaz de escribir..... y me limitaría a apoyar a frente, dolorida, sobre la albura de las cuartillas, preguntándome, desde lo más hondo: ¿Por qué?..... ¿Para qué?.....

LUIS OCHARAN ABURTO

MISAS GREGORIANAS

Mañana lunes, día 29, a las ocho de la mañana, en el altar de la Virgen del Carmen de la Capilla del Colegio Barquin del Corazón de María, darán comienzo las Misas Gregorianas por el descanso eterno del alma del señor don Carmelo Grijalba Berriz (q. e. p. d.)

Pregón de la Falange

JEFATURA LOCAL

Esta Jefatura ha tenido a bien trasladar la Fiesta de los Caídos que se celebra mañana día 29 del corriente para hoy Domingo, con cuyo motivo se celebrará una misa rezada en la iglesia parroquial de Santa María a las once y media de la mañana, a continuación de la cual se dará lectura a la «Oración de los Caídos» ante la lápida en que figura el nombre de los mismos.

Se ordena, por tanto, a todos los afiliados y se invita al público en general acudan a este importante acto en memoria de nuestros mejores.

Los camaradas que tengan solicitado botas pueden pasar por esta Jefatura a hacerse cargo de las mismas, previo pago de su importe.

VIEJA GUARDIA

Los camaradas que tengan satisfecha la Medalla de la Vieja Guardia pueden pasar a recogerla, debiendo presentar el recibo acreditado de haber satisfecho su importe.

CHARADA

La primera musical,
medicinal la tercera;
y la dos
viste muy pobre sayal,
y está consagrada entera
solo a Dios
se desprende de lo dicho,
(pues no doy combinaciones)
lo siguiente:
jamás obres por capricho;
pon un todo a tus pasiones,
que es Fé ardiente.

TEATRO DE LA VILLA

Hoy, domingo, 28: ¡Enorme acontecimiento
Recuerdo de una noche
Por Claudette Colbert y Fred Mc. Murray

Más restricción eléctrica

Por falta de corriente eléctrica nos vemos precisados hoy a reducir las páginas de nuestro periódico.

La sequía continúa de manera alarmante y cada vez es mayor la restricción en el servicio de fluido eléctrico.

Si se tiene en cuenta lo avanzado de la estación, es de esperar que no ha de durar mucho este estado de terrible sequía; y no hay que olvidar que con la pequeña diferencia de tres ó cuatro gotas más o menos, siempre cae la misma cantidad de agua.

En el momento en que escribimos estas líneas ya ha llovido lo suficiente para que desaparezca el polvo que nos dejaron los veraneantes.

En esta ciudad se han hecho rogativas por implorar del Cielo la lluvia benéfica y nosotros tenemos fe en que no ha de tardar mucho en llenarse «El Juncal» y tendremos también algún pequeño sobrante para que puedan regarse las coliflores.

No hay que alarmarse demasiado.
«Por todos los Santos la nieve en los campos».

Belisario Lezcano

MARMOLISTA

Se hacen lápidas, inscripciones y toda clase de trabajos para Cementerios
Barrio de Urdiales Castro-Urdiales

Notas tristes

En el pueblo de Santullán ha fallecido el respetable anciano don Agustín Orue Aguirre, que fué durante algunos años concejal de nuestro Ayuntamiento.

Reciban sus familiares nuestro sentido pésame.

En el barrio de la Helguera, del valle de Sámano, ha fallecido la virtuosa señora doña Bibiana Helguera, esposa de nuestro buen amigo don Demetrio Herrán, a quien enviamos nuestro pésame que hacemos extensivo a los demás familiares.

Tamoién ha fallecido en esta ciudad la respetable señora doña Gregoria Gamboa, a cuyos apreciables familiares acompañamos en el sentimiento.

DON MIGUEL GAINZA

El domingo anterior falleció en esta ciudad nuestro entrañable amigo el entusiasta castreño don Miguel Gainza Pando, a quien el vecindario en masa acompañó al cementerio el lunes, 22, a las cinco de la tarde.

Como las circunstancias nos obligan a dejar para otra ocasión las líneas que merece, nos concretamos hoy a enviar a sus hermanas doña Maximina, doña Victoria y doña Manuela y demás familiares del llorado amigo la expresión sincera de nuestro más sentido pésame.

Notas Sindicales

CENSO DE ANCIANOS: Se ruega la presentación en esta Delegación Sindical Comarcal, de todos los ancianos (obreros y empleados) de uno y otro sexo, que hayan cumplido sesenta y cinco años o sesenta, si son inválidos, antes de Enero de 1945, y que en la actualidad no cobren o tengan en tramitación el Subsidio de Vejez.

Los ancianos domiciliados en Mioño, Ontón, Otañes, Sámano, Guriezo y Vi-

llaverde de Trucíos, se presentarán en sus respectivas Delegaciones Sindicales.

Se ruega a todo aquel que leyere este anuncio lo propague entre sus amistades a fin de que llegue a conocimiento de todos los ancianos y éstos no pierdan el derecho al Subsidio de Vejez.

BALDOMERO PRADO

Se hacen toda clase de coronas y cruces de flores naturales, propias para Cementerios.
«Hulet» «Glorietas». Paseo M. y Pelayo

NOTICIAS

—Con sus hijas Marichu y Charito, ha llegado de Méjico la respetable señora castreña doña Isabel Helguera, viuda de don Carmelo Grijalba.

—Para Santander ha salido la distinguida señorita Amelia Sánchez Llamasas.

—Con motivo de hallarse enferma de alguna gravedad su señora madre, ha llegado de Valencia la distinguida señora doña Bernardina de la Quintana y Tueros de Ravello Montesinos.

—De Haro ha regresado la distinguida señorita Esther Muerza.

—Con su hija Marichu ha regresado de Sevilla la respetable señora castreña doña María Soba.

—Para su casa de Madrid ha salido el culto abogado y querido amigo nuestro don Alvaro González-Pintado acompañado de su digna esposa la distinguida señora doña María Luisa Mardeu y de su madre política la señora viuda de Mardeu.

—A Madrid ha regresado la distinguida señora doña Carmen Mardeu.

Del Castro de Antaño

Segunda semana del mes de octubre de 1.891

Contribuciones e impuestos
Cantidades que correspondieron pagar a los Ayuntamientos de este Partido para cubrir el déficit de los presupuestos del Estado y la Diputación en el ejercicio de 1890-91:

Ayuntamiento de Castro-Urdiales, para el presupuesto del Estado 95.151,16 pesetas, para el de la Diputación 13.134,36; total 108.285,52 pesetas.

Ayuntamiento de Guriezo, para el presupuesto del Estado 15.873,98 pesetas, para el de la Diputación 2.656,06 pesetas, total 18.530,04 pesetas.

Ayuntamiento de Villaverde de Trucíos, para el presupuesto del Estado 4.749,85 pesetas, para el de la Diputación 748,67 pesetas, total 5.498,52 Pts.

Contribuyeron además los Ayuntamientos de este Partido para atender a los gastos de sus respectivos presupuestos, deducidas las cantidades pagadas a la Diputación, con 106.232,18 pesetas. Ascendiendo el total general de presupuestos en este Partido a pesetas 238.546,26. La población del Partido era, según censo oficial de 1.877, de 10.423 habitantes; de ellos 108 eran forasteros.

Resultaba, por tanto, que cada uno de los habitantes del Partido Judicial de Castro-Urdiales contribuía al sostenimiento de los presupuestos con la cantidad de 23,12 pesetas. Esto sin contar que pagaban por cédulas, papel sellado, etc.

En el e'ercicio de 1874 al 75 contribuyeron para sostener los mismos presupuestos con la cantidad de 12,14 Pts.

Si el aumento, en un espacio de quince años, se duplicó, sería curioso hacer el cálculo del ejercicio de 1944 al 45 ¿eh? ¡Vamos a dejarlo!



RAMON PEÑA AZNAR

Conservas de Pescados
Escabeches y Salazones

Santander, 28 Teléfono 48

Castro-Urdiales

Cafè - Bar BRISTOL

Cafè exprés, Chocolates, Meriendas, Mariscos, Cerveza helada, Tapas y Batidos
SURTIDO COMPLETO EN LICORES
COKTAILS

Avenida del Generalísimo. Teléfono 60

CASTRO-URDIALES

Colegio Barquín del Corazón de María

Dirigido por los Religiosos Claretianos.
Enseñanzas. Se dan Primera Enseñanza
Comercio libre y Bachillerato. Se admiten alumnos externos, mediopensionistas e internos

Paseo Menéndez y Pelayo. Teléfono 65

CASTRO-URDIALES

HERRAN y DIEZ S. A.

Artículos para el pulimento, y abrillantado de los metales
Instalaciones de galvanoplastia y galvanotecnia

Teléfono 70

Castro-Urdiales

Reservado para Julián Agote

Balneario-Hotel Miramar

Magnifico Restaurante sobre el mar con espléndidas terrazas. Amplias habitaciones. Gran confort. Típica cocina del país. Servicio esmerado. Bar americano.
BAILES - ATRACCIONES

Teléfono 142

Castro-Urdiales

CAFE LA MARINA

SERVICIO ESMERADO
ESPECIALIDAD DE LA CASA:
CREMA DE CAFE CON LECHE

Plazuela del General Mola, 14 Teléfono 100 (Frente al Puerto)

CASTRO-URDIALES

Hotel Universal

Viuda de Muerza

Preferido por los señores veraneantes
Excelente cocina. Amplias habitaciones frente al mar

Avenida del Generalísimo. Teléfono 61

CASTRO-URDIALES

Reservado para la

Panadería Santa Ana

Viuda de G. Sáez

Automóviles de Alquiler

Los Puertos Teléfono 139

Castro-Urdiales

MERCERIA MANUELA

Novedades. Paquetería
Géneros de Punto

Calvo Sotelo Castro-Urdiales

Transportes MILLOR

Transportes rápidos por carretera
a precios económicos

José María de Pereda. Teléfono 131
CASTRO-URDIALES

J. Fernández Noriega

Carpintería Mecánica
y Ebanistería

Queipo de Llano, 21. Castro-Urdiales

F. Abel Rivera

La Tienda Nueva
Tejidos, Confecciones y Sastreía

Calvo Sotelo Castro-Urdiales

Farmacia Somonte

Ldo. J. J. Santisteban

Droguería y Perfumería. Fotografía

Jardines J. Antonio, 1 Teléfono 66

Castro-Urdiales

AMPARITO

Confecciones de género de punto
a máquina a la medida

Av. Generalísimo 9-2.º Teléfono 143

CASTRO-URDIALES

Confitería Pastelería Baranda

La más acreditada y mejor surtida....
Fundada en el año 1885

Q. de Llano, 2 (frente al Hotel Universal)

HIJOS DE E. MILLOR

TALLERES MECANICOS
Construcción y reparación de toda clase de
máquinas y calderas

Soldadura autógena y eléctrica
José María de Pereda. Teléfono 131
CASTRO-URDIALES

González Cuadra

Panadería y Transportes

Ardigales, 15 Teléfono 140

Castro-Urdiales

ARTURO ANGLADA

"El Rápido"

Reparación de calzado por los
procedimientos más modernos

Santa Clara, 1 Castro-Urdiales

Bar Alfredo

Sabrosos Vermouths Rossi. Blanco. Tinto
especial de Lorenzo Ochoa, de Bilbao.
Mariscos del día. Café especial exprés.
Servicio completo

Plazuela. Telf. 109. Castro-Urdiales

LUIS GAINZA

Mercería y Calzados

(junto a la imprenta de Sertucha)

Calvo Sotelo Teléfono 111
CASTRO-URDIALES